
 
 
Taller Angol – 2 de Diciembre 
Jaime Marín APREDIZAJE: 

 
Bastante bueno, más que aprender he reafirmado mis 
intensiones de ser emprendedor, han crecido mis 
ganas de trabajar y he aprendido que siendo 
perseverante puedo ser un mejor  profesional y una 
mejor  persona. Conocí testimonios muy interesantes 
y muy enriquecedores, han demostrado que luchando 
ante las adversidades salen adelante y que haciendo 
esto consiguen su satisfacción. Gracias por la 
oportunidad de participar.  
 
 

SUGERENCIAS: 
 
El lugar es bastante agradable, sino fuera por el calor que 
distrae y es bastante molesto. Creo que me faltó algo sobre 
financiamiento, fechas de postulaciones, más información 
de capital semilla. Se debiera sugerir que a los participantes 
que vinieran sin niños, que aunque no molestan mucho, 
distraen y llevan la atención a otro lado. 

Anónimo APREDIZAJE: 
 
La capacitación de hoy la evalúo muy bien, ya que fue 
interesante, entretenida y dinámica, muy bien los 
expositores. Aprendí a reconocer y valorar más mi 
trabajo, ya que se dio la oportunidad de compartir 
experiencias con otras personas, me entregaron más 
información de SERCOTEC también. 

SUGERENCIAS: 
 
Que se mantengan los talleres, que se entregue más 
información, para el capital semilla que se aumenten los 
beneficiados. 



Mirta Claudia APREDIZAJE: 
 
Para mi fue de mucho provecho esta capacitación, que 
con esfuerzo y perseverancia se pueden lograr metas, 
que con estas reuniones formamos redes y contactos 
de mucho provecho. Conocimos personas 
emprendedoras con buenos proyectos y que con el 
apoyo de capital semilla han podido lograr su 
objetivo, que si ellos pudieron nosotros también 
tenemos la posibilidad. 
 

SUGERENCIAS: 
 
Que ojala Renaico salga favorecido por capital semilla, 
también tenemos buenos proyectos.  

Genny Fulgeri APREDIZAJE: 
 
Aprendí a comunicarme con la gente, a escuchar los 
intereses de otras personas y como en pequeña escala 
se pueden formar redes de negocio, obtuve buenos 
contactos. 
 

SUGERENCIAS: 
 
Felicitaciones a SERCOTEC, pienso que es un organismo 
que funciona muy bien, creo que hacen un trabajo serio, 
responsable, ecuánime, dando oportunidades a la gente que 
se lo merece, sin mirar el color político ni de raza. 

Anónimo APREDIZAJE: 
 
Creo que son buenas las redes, el intercambio de 
ideas, las orientaciones fueron muy útiles, los lazos de 
amistad, las experiencias de otros enriquecen. Fue 
muy valiosa la inyección de confianza y potenciar la 
autoestima, aprendí que si quiero y persevero, puedo!! 
Gracias SERCOTEC por esta oportunidad. 
 

SUGERENCIAS: 
 
Ampliar el fondo concursable, mas talleres de capacitación. 



Cristian Saavedra APREDIZAJE: 
 
Conoceré más, reconocer mis fracasos, a aprender de 
forma humana, interesándome de forma real por 
otros emprendedores, a reafirmar mis metas y 
proyectos no realizados, a relajarme y sentir mis 
realizaciones con alegría y motivación al recibir 
palabras de reconocimiento a lo hecho hasta aquí. 
 

SUGERENCIAS: 
 
Realizar esta capacitación a más microempresarios 
emprendedores, hacer estos talleres en un lugar más 
adecuado a esta charla para sentir un poco más de libertad. 
Felicitaciones es la segunda charla más interesante a la que 
he asistido.  

Isabel. APREDIZAJE: 
 
El esfuerzo de los emprendedores entrevistados 
porque en lo personal, para mi es un ejemplo, ya que 
yo trabajo en corte y confección y no tengo un 
capital asegurado porque tengo que sacar para los 
gastos de mi casa e insumos y me queda un pequeño 
capital. 
 

SUGERENCIAS: 
 
Sería bueno que también apoyaran a las dueñas de casa que 
tenemos que criar a nuestros hijos y deseamos cambiar un 
poco con capacitación y apoyo para un emprendimiento. 
Gracias por escucharme. 

Ruth Pérez 
 

APREDIZAJE: 
 
Aunque no lo digan directamente, todos están 
gritando por la misma necesidad, ser escuchados y 
apoyados, el hombre por naturaleza siempre quiere 
estar mejor, nunca peor, encontré mucho apoyo en 
mi necesidad. 
 
 

SUGERENCIAS: 
 
Primero que todo capital semilla debe aumentar sus 
recursos en un 200% para apoyar emprendimientos, si bien 
es cierto que el gobierno se da cuenta de la necesidad 
imperiosa de fortalecer a los microempresarios, el problema 
es que el proceso de solución está yendo muy lento. Para 
frenar la crisis inminente es necesario fortalecer a muchos, 
porque los muchos son lo que lamentablemente más 



necesitan, terminar de subsidiar a los grandes empresarios, 
la sociedad funciona con las personas y si las personas se 
debilitan desaparecen y toda la riqueza cultural, espiritual, 
material y de recursos energéticos las aprovechan los 
grandes empresarios depredadores. Necesitamos disfrutar de 
lo que nos pertenece. 
 

Gladys Aguilera. APREDIZAJE: 
 
Aprendí que la persistencia, constancia, perseverancia 
y sentirse seguro de si mismo se pueden lograr 
grandes cosas, tengo muy en cuenta que el apoyo 
fundamental para ejecutar un proyecto es el apoyo de 
la familia, ya que si descuido mi familia no me sentiré 
realizada con mi proyecto, debo mejorara mi calidad 
de vida familiar y económico. Aprender a levantarse 
cuando no funciona un proyecto a golpear puertas y 
saber buscar información. Quiero superarme como 
profesional, perfeccionarme, actualizarme. 
 

SUGERENCIAS: 
 
 

Anónimo APREDIZAJE: 
 
A mi personalmente me ayuda a realizar mejor mi 
trabajo de emprendedora, a tener más conocimiento, 
a conocer más personas que me sirven como redes. 
 

SUGERENCIAS: 
 
Poder postular a los proyectos de capital semilla para poder 
ejercer mi trabajo teniendo un capital. 



Lucila Seguel APREDIZAJE: 
 
Aprendí a tener contacto con muchas personas, para 
sacar nuevas ideas para innovar en nuestro rubro y 
poder mejorar, porque cada día uno aprende nuevas 
cosas y es muy lindo lo que ustedes hacen. 
 

SUGERENCIAS: 
 
Que SERCOTEC debería visitarnos en terreno y vean las 
ganas de hacer y trabajar. 

Martín Calbún APREDIZAJE: 
 
Aprendí a conocer y relacionarme con otros 
emprendedores, a ver las ventajas y desventajas que 
tengo y que tiene los demás emprendedores, a 
conocer nuevas iniciativas y las oportunidades de 
negocio que se aprovechan, a conocer las 
responsabilidades en mi negocio y asumirlas como tal, 
aprender de otros emprendedores con proyectos 
aprobados por SERCOTEC. 
 

SUGERENCIAS: 
 
Conocer y contar en Angol con personas capacitadas a la 
hora de realizar un proyecto, contar con fondos regionales 
o comunales, contar con cursos de capacitación, contar con 
lugares en la red para exponer las mercaderías y los 
productos.  

Juana Muñoz APREDIZAJE: 
 
Me gustó mucho lo que aprendí hoy en el taller, yo 
trabajo en el rubro vestuario en general, me gusta 
mucho mi trabajo y enseñar a los demás, puedo dar 
trabajo a mi familia y a otra gente que lo necesite. 
 
 

SUGERENCIAS: 
 



Rodrigo Mendoza APREDIZAJE: 
 
Redes de apoyo a microempresarios, a relacionarme 
con otras personas emprendedoras, a hacer un análisis 
FODA más didáctico. 
 

SUGERENCIAS: 
 
Que hagan más talleres de apoyo a los microempresarios, 
que se favorezcan mas personas con los proyectos. 

Petronila Araneda APREDIZAJE:  
 
Aprendí que tengo que seguir adelante aunque otras 
personas digan que pierdo el tiempo, siempre escuchar 
y ser perseverante, a luchar por una mejor calidad de 
mi producto, que tengo que tener contactos para 
mejorar mi negocio. 
 

SUGERENCIAS: 
 
Gracias por haber creído en mi proyecto. 

Jessica Garrido APREDIZAJE: 
 
Lo primero que aprendí es a tener confianza en uno 
mismo, porque sin confianza no se puede llegar a 
ningún lugar. Las entrevistas con las personas que 
fueron invitadas porque si no conversamos no 
tenemos contactos de nuevos proyectos y hacer 
contactos. Tener confianza en lo que uno hace con 
agrado y voluntad y que uno tiene que correr el 
riesgo porque sino no aprende. 
 
 

SUGERENCIAS: 
 
Dar las gracias por tenernos en cuenta, los cursos que nos 
dan nos sirven para abrir más conocimientos da cada 
persona y capital semilla darnos mas cursos de como 
postular a mas proyectos. 



Robinson Mejías APREDIZAJE: 
 
Aprendí que es necesario tener confianza en sí mismo 
para llevar adelante el proyecto, incluso sin el apoyo 
de los dineros que podría aportar el capital semilla, 
que es fundamental la información que uno puede 
tener para obtener un crédito, aprendí que la 
formación de una red de apoyo para el conocimiento 
de todos los asistentes al seminario puede constituir 
un pilara de conocimiento y amistad que servirá para 
acciones presentes y futuras en beneficio del 
emprendimiento que me he propuesto. 
 

SUGERENCIAS: 
 
Que este tipo de seminarios se repita más seguido. 

Florinda Cueva APREDIZAJE: 
 
Aprendí muchas cosas que no sabía y conocí a muchas 
personas y doy gracias por esta oportunidad y aprendí 
que nadie es menos que otros. 
 

SUGERENCIAS: 
 
Necesito mucho apoyo pero por no tener muchos estudios 
a veces no tenemos personalidad. 

Helia Medina APREDIZAJE: 
 
Aprendí que comunicarme con los demás es muy 
importante, a tener confianza en mi, a exponer mi 
proyecto y a compartir mis conocimientos, que 
aunque son pocos lo hice con mucho agrado, a hacer 
contactos con otras personas. 
 

SUGERENCIAS: 
 
Que se realicen más cursos de capacitación. Doy las gracias 
porque fue muy interesante y constructivo para mi 
persona. Muchas gracias. Faltó líquido y ventilación. 



Bernardita APREDIZAJE: 
 
Aprendí que un micro emprendedor debe tener 
muchas características para salir adelante con un 
proyecto, que es muy importante escuchar para poder 
aprender de otras experiencias. Muy bueno el 
seminario. 
 

SUGERENCIAS: 
 
Me gustaría que s realizaran más de estos talleres y 
capacitaciones en distintos rubros de micro 
emprendimiento, que la cobertura sea mayor. 

Gladys Novoa APREDIZAJE: 
 
Que luchando y siendo perseverante logramos 
mucho, que podemos hacer muchas cosas y mejorar 
calidad con capacitación, que con esfuerzo y seguridad 
podríamos doblar la mano, que con redes se puede 
hacer más fácil ya que se comparte información. 
 

SUGERENCIAS: 
 
Que den más posibilidades, que haya personas que nos 
ayuden a hacer los proyectos, que se pudieran repetir estas 
reuniones en un segundo nivel con más capacitación para 
no perder la continuidad, que se esté dando más 
información acerca de proyectos y den el tiempo para 
poder postular. 
 

Anónimo 
 

APREDIZAJE: 
 
Aprendí que formando redes se pueden formular 
buenos proyectos, a sentir seguridad al momento de 
presentar perfiles y proyectos no solo a SERCOTEC, a 
ser persistente en lo que se planifica y se quiere lograr 
para conseguir una estabilidad económica en familia. 
 
 

SUGERENCIAS: 
 
Que SERCOTEC disponga de más recursos para los 
proyectos de innovación considerando el estatus 
socioeconómico de las personas que postulan. 



Anónimo APREDIZAJE: 
 
Aprendí de señor Antonio que con perseverancia se 
consigue lo que se desea, que no siempre hay que 
tener muchas lucas para emprender, que la búsqueda 
de información y oportunidades son elementales, 
tener siempre presentes el creo, quiero y puedo.  
 

SUGERENCIAS: 
 
Que el espacio para responder las preguntas del concurso 
capital semilla sea más amplio para poder explicarnos mejor. 
Pienso también que debería verificarse en terreno los 
proyectos que postulan. 

Anónimo 
 

APREDIZAJE: 
 
Estar  acá me sirvió para cambiar ideas, también me 
ayudaron a ser mas directo con mis proyectos y a 
seguir luchando día a día para llegar a ser un buen 
emprendedor con garra y fuerza para seguir adelante, 
también me regalaron un buen incentivo, cada uno 
de mis compañeros, para seguir haciendo el trabajo 
con mayor pasión y esfuerzo. 
 

SUGERENCIAS: 
 
Gracias por el apoyo a todos los colaboradores de 
SERCOTEC  por haber creído en mi y darle el apoyo a todos 
los emprendedores que quisimos seguir adelante con 
nuestros proyectos. Gracias.  

Delfina Quijada APREDIZAJE: 
 
Aprendí que para hacer un proyecto se necesita saber, 
hay que buscar información y que todo no se da tan 
fácilmente, hay que tener perseverancia, hay que tener 
carácter y ser buen emprendedor, hay que capacitarse, 
aprendí que no todas las personas tenemos los 
mismos problemas, que hay que buscar redes de 
contacto. 

SUGERENCIAS: 
 
Que tengan más información, ya sea en la radio o en el 
diario ya que en la municipalidad no tenemos, nos 
enteramos por casualidad del concurso. 



Isabel APREDIZAJE: 
 
Comunicación, confianza, intercambio de ideas, 
escuchar a las demás personas, a ser perseverante con 
mis ideas, a buscar oportunidades, a ser constante, a 
buscar los logros de mis metas hasta conseguir mi 
proyecto porque estoy segura de que puedo hacerlo. 
 

SUGERENCIAS: 
 
 

Lorena Gómez APREDIZAJE: 
 
Aprendí algunas nuevas herramientas y conceptos 
aplicables al producto, la experiencia de conocer otros 
emprendedores sus productos y la creación de redes, 
aprendí las cosas que me faltan, el cálculo de riesgos, 
me he dado cuenta de que en realidad no estoy sola 
en la ignorancia. 
 

SUGERENCIAS: 
 
Que pudiesen realizar mas jornadas para aprender nuevas 
herramientas y mas capacitación. Me hubiese gustado que 
nos entregaran algún diploma o documento que respaldara 
una capacitación como esta. Deberían dictar cursos de 
acuerdo a la zona, como administrar un negocio, leyes 
tributarias, SII, técnicas de marketing, inglés básico, osea 
pensar en como ayudar a este emprendedor para que se 
convierta en empresario, “no me den un pez, enséñenme a 
pescar.” 

Uberlinda Antileo APREDIZAJE:  
 
Hoy he aprendido muchas cosas, para empezar nunca 
había participado con tanta gente, he entendido que 
es lo que quiero, sentirme acompañada, con 
confianza, perdí un poco el miedo, me costó hablar, 
pero lo hice y me sentí un 30% segura de lo que decía, 
conocí gente y aprendí a desenvolverme. 

SUGERENCIAS: 
 
Deberían tener más reuniones como esta, para aprender 
más cada día, recuerde que las amas de casa tenemos un 
gran problema que nos ahoga, se llama marido. Los felicito 
ya que hoy aprendí algo muy importante sentirme segura 
de lo que quiero. Gracias. 



Yazna Sandoval APREDIZAJE: 
 
De cómo aprender más, de recibir más apoyo, conocí 
gente, saqué nuevas ideas, me gustaría criar aves, es mi 
sueño. Aprendí a hacer más cosas, a vender mis 
productos, a conocer mas personas y formar redes de 
apoyo y a ayudar más. 
 
 

SUGERENCIAS: 
 
Que ayudara más, visitando a la gente, sugiriendo más, más 
ayuda, capacitación para la huerta. 

Anónimo APREDIZAJE: 
 
Aprendí a compartir  en grupo, a hacer negocios, 
conocí a gente que me puede ayudar. 
 
 

SUGERENCIAS: 
 
Mostrar fotos. 

Anónimo APREDIZAJE: 
 
He aprendido que al saber escuchar, toda persona o 
emprendedor tiene un aporte para ti, tienes que saber 
buscar, al tener baja tu autoestima tienes pocas 
posibilidades de ser una persona exitosa, que el 
camino al éxito no es fácil y tienes que ser 
perseverante. 
 
 
 

SUGERENCIAS: 
 
Favor más aporte de inducción a pequeños emprendedores, 
tanto en información como en dinero. 



Anónimo APREDIZAJE: 
 
Las semillas de poder como la confianza, la necesidad 
de conectar lo que se realiza, entre los dones que 
tengo, lo que ofrezco y las necesidades del medio. La 
necesidad de diarios electrónicos locales, de 
empresarios que organicen eventos para los demás 
empresarios. 
 
 

SUGERENCIAS: 
 
La necesidad de crear un diario de emprendimiento 
regional. 

Anónimo APREDIZAJE: 
 
Si anhelo algo con todo el corazón ese es mi norte, 
debo atreverme a emprender, crear con lo que tengo 
ahora, a no esperar hasta mañana, hoy es la 
oportunidad, que para ser buen jefe primero tengo 
que saber y experimentar en lo posible, lo roles que 
cumpla cada persona de la empresa. 
 
 

SUGERENCIAS: 
 
Quienes están a cargo de elegir las propuestas deberían 
primero conocer personalmente a los postulantes, creo que 
la tecnología es muy necesaria pero también creo que el 
trato inicialmente de persona a persona no lo reemplaza 
nada. Con cariño. 

Anónimo APREDIZAJE: 
 
Aprendí a comunicarme más con la gente, con buenas 
ideas y m gustaría hacer mermeladas. 
 

SUGERENCIAS: 
 
Me gustaría que capital semilla nos ayude en nuestro 
proyecto y nos den capacitación, el lugar no tenía 
ventilación. 
 



Ornela Iturra APREDIZAJE: 
 
Aprendí a conocer, a escuchar, a conocer mis 
falencias, a conocer otras culturas, a conocer otras 
ideas, a ser perseverante. 
 

SUGERENCIAS: 
 
Sugiero que se haga publicidad en los medios radiales de la 
comuna y a través de afiches en lugares públicos, que 
capital semilla beneficie a mas personas, que el formulario 
no sea tan extenso y contradictorio. 
 

Julia Nahuelpi APREDIZAJE: 
 
Aprendí a sacar ideas y me informé de muchas cosas, 
me sentí bien, con esas tres personas con las que hablé 
y me contaron sus ideas lo que hacen para trabajar. 
 

SUGERENCIAS: 
 
 

Mercedes Nahuelpi APREDIZAJE: 
 
Para mi ha sido una gran experiencia, en cuanto a las 
ganas de lograr lo que uno se propone ya que no 
debemos darnos por vencidos, cuando no se puede 
lograr lo que hemos emprendido hay que tener 
perseverancia, tolerancia, paciencia para lograr la meta. 
 

SUGERENCIAS: 
 
Nos gustaría más ayuda por parte del gobierno, que se nos 
capacitaran y nos brindaran más recursos y no tantos 
trámites sobre todo para las personas del campo que no 
tenemos acceso a computadores o Internet. 

Anónimo APREDIZAJE: 
 
Aprendí ideas diferentes, a conocer a otras personas, a 
relacionarme con personas de otras comunas y saber 
más sobre el capital semilla y de otros proyectos. 

SUGERENCIAS: 
 
Mas apoyo a las mujeres jefas de hogar, aprender a elaborar 
proyectos, mas recursos y información acerca del capital 
semilla. 



Anónimo APREDIZAJE: 
 
Aprendí a tener más valor para salir  adelante, tener 
apoyo como tener fuerza para seguir  adelante y tener 
mi negocio propio. 
 

SUGERENCIAS: 
 
Que ayude a salir adelante a las personas y con plazos más 
largos. 

Aurora Albornoz APREDIZAJE: 
 
Que tengo que ser perseverante, con esfuerzo y ganas 
para hacer que todo resulte, a cumplir las metas que 
no proponemos, a buscar apoyo y posibilidades, a 
sacar ideas de otras personas. Para poder cumplir 
nuestro sueño tengo muy claro que depende de cada 
persona salir adelante. 
 

SUGERENCIAS: 
 
Me gustaría que los proyectos sean repartidos en mas 
comunas porque en Renaico nadie se ha ganado un capital 
semilla. 

Anónimo APREDIZAJE: 
 
Aprendí que debo valerme por mi misma y tener 
confianza en mi para salir adelante. No puedo 
quedarme dormida en mis planes tengo que tener 
muchas garras para luchar y salir. 
 

SUGERENCIAS: 
 
Me gustaría que nos dieran más recursos para el próximo 
año, son muchos los que necesitan ese pequeño apoyo. 

 


